

LA VOZ DE LIÉBANA

Sr. D. Eduardo de la Pedraja
Santander

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES

Inscripto como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana.

LA SEÑORA
Doña Leonor García
DE GONZALEZ

Falleció hoy en esta villa a los 33 años de edad
Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición apostólica

R. I. P.

Su desconsolado esposo don Prudencio González Gómez, hija Esther, padre don Pedro García Sánchez, madre política doña María Gómez Rivero, hermanas doña Josefina, hermanos políticos, don César González Gómez, don Manuel Pérez Canales y doña Agustina Tejerina de González, tíos, primos y demás parientes:

RUEGAN a sus amigos la tengan presente en sus oraciones y les partan tan sensible pérdida, seuplicando la encomienda a Dios.

Aguilar de Campoo 7 Junio de 1915

PUNTOS DE VISTA

RECUERDOS de LIÉBANA

Continuación

La pequeña y antigua villa de Potes, situada en el centro de esa comarca, cual punto de apoyo donde gravitan las escasas actividades de las aldeas y sus contornos, donde concurren semanalmente sus habitantes para el intercambio de sus productos naturales y frequentar las tabernas en mutuo consorcio con sucesivos cuartillos de vino o aguardiente, miserios antros donde comunmente cambian sus impresiones sobre el ganado o sementeras y acoplando con mas frecuencia las novedades de sus lugarezos con sus chismes y rencillas, salvo la calle central de la Villa, alrededor de la plaza y la linea de casas que a su entrada orllean la carretera, ofrece la misma fisonomía y análogo aspecto que la generalidad de las villas españolas, aun más importantes; sus calles estrechas, mal empedradas y sus casas sin luz ni simetría y ni el menor gusto arquitectónico.

Sin embargo, según noticias fide dignas y por lo que he deducido de algunas breves informaciones de su

periódico, ha adelantado en estos últimos años, no solo material, sino tambien intelectualmente. Me referiré especialmente a la Sociedad Económica de Amigos del País de Liébana, formada por elementos sanos y exponentes de cultura muy dignos de tenerse en cuenta, y de la constitución de su Biblioteca pública, cuyos frutos, no lejanos, honrarán a sus iniciadores, proporcionando y fomentando en esa población el deseo de estudio y conocimientos científicos, a pesar del ambiente en que está llamada a desenvolverse y que para mejor desarrollo de esa entidad e instrucción popular, el Gobierno debería ir en su ayuda cual lo hace en este país, en que debido a la subvención de que gozan y regidas por Comisiones locales, las Bibliotecas populares están sumamente difundidas.

Si a esta iniciativa de esa benemerita Sociedad se agregara la de Conferencias populares, que tan lisonjero éxito obtienen en estas ciudades y pueblos, sería el complemento de su nueva obra. Armonizando su labor fuera de toda órbita especulativa, personal o política, con el exclusivo objeto de inculcar la cultura, la instrucción y el mejoramiento de las prácticas agrícolas o ganaderas, como asimismo el ar-

te y la ciencia; teniendo como guías famosas fundaciones atemendentes, la esencial dirección del pensamiento nacional.

No es posible esperar todo de los representantes del pueblo, que por instinto de su actuación o propia conservación, dedican sus actividades con mas entusiasmo a la política que al bien común de sus mandantes; las iniciativas privadas de la colectividad son las que inseparablemente encauzan su desenvolvimiento y progreso; la difusión del Crédito, el Ahorro y la cooperación mutua, son factores que contribuyen poderosamente a esa firalidad y los resortes de la complicada máquina económico comercial, que han hecho de esta República un mercado de importancia mundial. La libre circulación de capitales, la gran difusión y facilidad del crédito al productor y la viabilidad, han sido los factores esenciales que han transformado estas inhospitalarias pampas argentinas ha treinta años, en emporios de riqueza; la evolución del capital es el eje motriz de sus instituciones bancarias oficiales y particulares y la incógnita del asombroso desarrollo de su comercio y de la fortuna privada.

Para corroborar mi aserto, señor Director, básteme citar un caso práctico, entre otros muchos, no de las grandes ciudades, sinó de uno de los pueblos argentinos de tercer orden, en análogas condiciones de situación e importancia que esa Villa de Potes. Cien leguas poco mas o menos, al Sur de la ciudad de Buenos Aires, está ubicado el pueblo denominado Tres-Arroyos, centro de la riqueza agrícola ganadera de su circunscripción, que hubiera sucumbido o permanecido estacionario después de los grandes desastres que ha debido soportar, la sequia que asoló el Sur de la provincia de Buenos Aires el año 1909, la pérdida de sus cosechas en estos tres últimos años, y las inundaciones del presente, y sin embargo ha capeado airosamente estas angustiosas circunstancias, sin la ayuda del Gobierno, ni de agentes extraños a sus propios elementos; sus agricultores y ganaderos se han bastado a si mismos, gracias a su provisión e iniciativa. Fundan su Banco Comercial, sociedad anónima constituida por acciones de cien pesos papel cada una, pagaderos en pequeñas cuotas mensuales; dos Compañías de Seguros, una contra granizo y otra contra incendios, que a mas de repartir dividendos superiores

al 12 por ciento anual, facilita dinero a sus asociados; la Liga de Defensa entre Agricultores, que vende a sus asociados hasta la recolección de la cosecha, las mercaderías generales del consumo anual y los útiles de agricultura, por su precio de costo y les anticipa hasta el 80 por ciento del valor de los productos cosechados, dejado en canición para ser vendidos por su cuenta y orden, en galpones de la compañía. Y estas asociaciones económicas, donde militan el rico y el pobre, unidas a dos instituciones bancarias oficiales y una particular, son las reguladoras de su potencialidad y desarrollo. Como exponente de cultura, fundan su Biblioteca popular, y una Asociación Popular de Educación, a las que me honro pertenecer; una Escuela Normal de Maestras, de cuyo personal docente he formado parte estos dos últimos años, gratuitamente, desempeñando las Cátedras de Contabilidad Mercantil y Geografía de Europa en el tercer año de estudios, y por último, cuatro sociedades de socorros mutuos, española, francesa, italiana y cosmopolita.

Si estas iniciativas, como tantas otras, que surgen de elementos heterogéneos, contribuyen al adelanto general de la República Argentina, y no son mas factibles en esa, entre el homogéneo de una misma nacionalidad?

Se continuará

Del Campo

Las lluvias abundantes que cayeron durante la segunda quincena de Mayo, además de retrasar las labores de la siembra del maíz y de las patatas, causaron algunos perjuicios en el campo, acamando los trigos y cebadas de algunas tierras y la yerba de algunos prados.

El aspecto general del campo es satisfactorio y si no sobreviene algún contratiempo imprevisto, todo hace esperar una buena cosecha.

Sin embargo estos aguaceros últimos seguidos de ratos de sol, que calentaba de veras, han dado lugar a que en algunos sembrados de garbanzos, se hayan presentado pequeñas manchas de la llamada *rubia*, y a que en los viñedos se hayan visto manifestaciones de *mildew*.

Esta es la época de mayor peligro para el desarrollo de dichas enfermedades, y los labradores no deben descuidar la aplicación de los tratamientos de sulfato de cobre, cuya probada eficacia como remedio preventivo está ya demostrada, siempre que se acuda con oportunidad.

Crónica religiosa

Los solemnes cultos que durante el mes de Mayo dedicaron las Hijas de María a su escuela Patrona, tuvieron digna coronación con la hermosa fiesta celebrada el Domingo anterior.

Hallabase el Altar adornado con profusión de flores y de luces, ofreciendo un aspecto artístico y de buen gusto.

Por la mañana se celebró la Misa de comunión general en la que se acercaron a la Sagrada Mesa además de todas las Hijas de María, gran número de fieles de ambos sexos, luego se dijo Misa solemne con sermón que predicó el señor Vicario don Pedro Pérez Reguera, y por un nutrido y animado coro de señoritas y niñas acompañadas al harmónium por la señorita Amparo Sánchez, se cantaron varios motetes.

El Jueves y con un día espléndido se celebró con la solemnidad de todos los años la festividad del Corpus.

Después de la Misa solemne la procesión con su Divina Majestad recorrió la carrera acostumbrada deteniéndose en la Capilla de San Cayetano, en el Altar instalado en los portales de la Plaza, en e de la Calle del Obispo y en él que las Hijas de la Cruz colocan delante de su Colegio. Todas las calles se hallaban en galanadas y alfombradas de flores, que también se arrojaban con profusión desde los balcones al paso de la procesión.

Sociedad Económica

El Domingo pasado celebró esta Sociedad su sesión mensual reglamentaria tomándose los siguientes acuerdos:

Dar de baja a su instancia a los socios don Mariano Fernández Monasterio y don Toribio Noriega.

Se procedió a la renovación parcial de la Junta de gobierno, habiendo sido elegidos para Vice-Director, don Manuel Bustamante Gómez, para Secretario General don Juan José Bustamante Hoyos y para Contador a don Matías Gutiérrez Guerra.

Se dió cuenta de haberse recibido varios donativos de libros para la Biblioteca.

BIBLIOTECA

Últimamente han enviado libros don Dolores Linares, viuda de Carande, don Matilde Posada de Ruiz, la Liga de Contribuyentes de Santander, don José de Hoyos García, don Sebastián Hidalgo, de Torrelavega, don José M. Monasterio, don Fernando de Lapi, don Eduardo García Entrerría, (segundo donativo), el Fomento del Trabajo Nacional y el Ateneo enciclopédico popular, de Barcelona.

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CONTEMPORÁNEOS)

Pesaguero

No apures lector porque don Serio haya desaparecido por entre bastidores en el momento de hacer la crónica correspondiente a la presente semana, y

digo que no te arriesgues, porque nada pierdes, fuera immodestias el que la redacta y escribe es tan Serio como el D. Serio o Poldo que conoces y con la misma o mayor seriedad ha de darte todas las noticias que han acaecido durante estos ocho últimos días.

Don Serio escribe mal, vamos, quiero decir que escribe peor que redacta y en cuanto a redacción los Cajistas no pueden vengarse de él, pero por lo que respecta a la escritura, si, en esta, como a veces no hace más que garabatos, los cajistas hallan fácil represalia y le meten cada erata para cada a las varias que se encuentran en su crónica anterior, por esta causa D. Serio que no es muy susceptible, pero si lo bastante para enojarse alguna vez, aunque poco ha pretendido mostrar su descontento negándose a hacer la crónica que nos ocupa; pero cediendo la pena a un sacerdote para que le reemplace; pues un descontento no es tan extremado que intente privar a los lectores del conocimiento de los sucesos dignos de mención que acaecen por Pesaguero. Con tal motivo aquí me tienen y vaya la primera noticia.

Procedente de Valladolid, en cuya Universidad aprobó y conste que con buenas notas las asignaturas del curso preparatorio para la Carrera de Médico el joven de Lerones Antonio Martínez González Encinas.

A tan aprovechado estudiante, le doy mi saludo de bienvenida y felicito sinceramente, debiendo advertir, que espero que en lo sucesivo no se olviden de ningún estudiante de este distrito al dar la noticia de los llegados, pues si vuelve a ocurrir voy a poner, si no le pone el D. Serio legítimo, el grito en el cielo.

En la tarde de ayer recibió las aguas del bautismo en la Iglesia parroquial de Pesaguero, el niño que locos días hace illo a luz la esposa de D. Abel Lobato Calera, doña María Martínez G. Encinas.

Al acto, pues fué de los bautizos de gran rumbo, asistió numerosa concurrencia de ambos sexos de lo mas selecto y distinguido del distrito.

Administró el Sacramento el dignísimo e ilustrado parroco de Lerones don Juan María del Campillo por ser el del pueblo, el Dr. D. Santiago Lobato tío carnal del neonato y fueron padrinos de Alfonso Ismael Teodosio, sus tíos de Lerones y Barreda la encantadora señora Carlota Martínez G. Encinas y Don Santiago González y González.

Celebrando el ingreso de Alfonso en el seno de la Iglesia tuvieron los numerosos invitados acento y esplendido banquete en casa de los señores Lobato Martínez, al cual y bien contra mi voluntad, no pude asistir a pesar de la insistente invitación con que fui honrado.

Reitero mi enhorabuena a los estimados amigos D. Abel y señora.

El dia 30 del mes último se celebró en esta parroquia hermosa fiesta organizada por el digno parroco señor Lobato en honor de la Reina de los Cielos.

Cantaron con gran afición las flores de costumbre en despedida a María las jóvenes de la localidad y ofrecieron las niñas con sublimes poesías, sus ramos y coronas de flores a la Madre del Crucificado. En todas las combinaciones de los ofrecimientos resaltaba la aromática y bella flor de lis, la nitida azucena, a la cual dedicaría con inmenso placer exclusivo artículo; mas por donante lector o lectora reservadle, para

mejor ocasión.

* * * Día memorable para el pueblo de Lerones y de recuerdo imperecedero para sus actuales habitantes será el del ultimo domingo fecha 6. La antevíspera había llegado a la localidad, el joven sacerdote muy querido de todos sus vecinos don Carlos Martínez y Martínez. Por haber ignorado estos la fecha de su llegada, no pudieran agasajarle en el momento de la recepción como era el deseo de todos; pero sabiendo que el referido día había de celebrar en aquel pueblo su primera misa organizaron inmediatamente la manzana de honrarle de la mejor forma posible al efecto; ya la víspera, las jóvenes y señoritas de la localidad, rivalizando en entusiasmo y buen gusto, confeccionaron dos arcos de follaje y flores que colocaron a la entrada del templo y ronda del mismo. A la mañana siguiente muy temprano, todas, sin una sola excepción, concurrieron al mismo lugar, formando con caprichosas vestiduras y cintas de seda, el portatil bajo el cual habían de acompañar al nuevo celebrante al templo de Dios. Los mozos por su parte, tampoco se dormían, preveyéndose de numerosos atados de cohetes y limpiando de piedras y obstáculos el camino por donde había de pasar el digno festejado. A las 8 en punto, el pueblo en masa a cuya cabeza figuraba el párroco señor Campillo y el popular don Serio en calidad de redactor se trasladaron de la Iglesia a la casa de los señores Martínez, para acompañar al misa—cantano, y digo misa—cantano, en cierto modo impropiamente, puesto que el referido ordenando, ya había celebrado una misa en la Santa Iglesia Catedral de León, siendo padrino en el acto el Ilustre señor Arcipreste don José González execónomo de Lerones, dando la extraordinaria casualidad de que el apadrinado había sido el primer sacristán que tuvo el referido parroco en Lerones; en fin, que aun cuando el estimado amigo don Carlos había celebrado ya una misa en León, para los de Lerones, era misa—cantano.

Acompañado como antes dice de la casa de sus padres al templo, comenzó solemne misa cantada por el escogido coro de quel pueblo que dirige don Remigio padre del nuevo sacerdote. En su hora subió a la sagrada catedra el incansable don Juan, que a ctuaba de maestro de Ceremonias y desde la misma dirigió una sentida plática dedicada al actor la y persona del celebrante. Con fieso que en varias ocasiones escuché a mi respetable amigo don Juan Campillo oración mas elocuente que en aquel día a pesar de que nada dejaba que desejar pues sus condiciones oratorias son poco comunes pero confieso asimismo, que jamás escuché otra de sus labios que me haya llegado al alma de tal forma que hayan conseguido humedecer mis parpados de una manera espontánea e irresistible; por eso mismo, no me extrañó observar desde lo alto del coro que muchas de las fieles a las que veía de espaldas, sacasen el pañuelo y se retregasen algo de su cara. Comenzó el orador señalando lo memorable de la fecha para el pueblo que le escuchaba, doblemente cuando este nada tenía de levita puesto que de sesenta y tantos años a la fecha no se contaba el mismo honor en Lerones; (el ultimo sacerdote había sido reverendo Fraile, fallecido hace veinte años en nuestras Colonia) cantó las sublimidades del sacerdocio, a la par que presentaba al nuevo sacer-

dote a quien todos conocíamos por lo que no hablaba de sus bondades y excepcionales condiciones y últimamente, estimuló e esto con la confianza en Dios la perseverancia en el servicio del Mismo cerca y lejos del altar Santo recomendando desprecio legitimo a las calumnias de los hombres y busca de consuelo siempre en Dios. Conque hubiera estado un poquitín mas bajo el dia ason y no se hubiera . . . otro poquitín en la ultima parte, la oración hubiera sido sublime en todo y por todo, no obstante, si yo tuviera competencia y autoridad para juzgar, pondría a continuación un méritissimo sobre saliente.

Terminada la misa se verificó el B. Ms. de costumbre, haciéndolo por indictione siempre acertada del señor Campillo, primero los padres y hermanas, después los parientes mas próximos: doña Juana G. Encinas viuda de Martínez e hijos, D. Manuel González señora e hijos, don Lorenzo del Palacio; luego todos los fieles varones, y a continuación las devotas.

Acto seguido, en la misma forma que a la ida, se hizo el acompañamiento hasta la casa de los padres, donde el misa—cantano visiblemente conmovido en breves y elocuentes frases dio las gracias a los acompañantes por el distinguido honor que se le había dispensado.

Mil años de vida en el desempeño de su delicada misión desea al querido amigo D. Carlos Martínez y Martínez.

PESE

Cillorigo

Con suma satisfacción lei en «El Correo de Asturias» la grata noticia de haber obtenido plaza, haciendo uno de los primeros lugares, la maestra de Tama doña Avelina T. Rábago y Martínez y en las mismas oposiciones obtuvo plaza también la maestra de Ojedo, doña Ramona Berges.

Mi enhorabuena.

* * * He tenido el gusto de saludar en este distrito al laborioso viajante de la casa «Viuda de Uzcudun» (Santander) mi buen amigo don Daniel Moreno Blanco, quien ha conseguido importantes pedidos de su variado muestra de vinos corrientes y de mesa, pues a pesar de ser nuevo en dicha casa, cuenta en la Región con grandes simpatías.

* * * La magnífica colcha que las mayoras de Tama rifaron, para acrecentar los fondos de la Virgen, ha correspondido al número 500 y cuyo poseedor se desconoce. Damos la noticia a ruego de las Hijas de María y en beneficio del agraciado, fiados en que estas han de interpretarlo y agradecerlo mejor que las de «marras».

* * * Habiendo desaparecido el dolor de muelas (permítome el plagio Ramasco) que aquejaba al corresponsal propietario, le cedo los tristes y me retiro por el foro.

Vega de Liébana

Con grande concurrencia se celebró en este pueblo la fiesta de «pinar el mayu», el dia 24 del pasado Mayo, en cuyo acto se exhibía todo lo mejor del bello sexo, de todos los pueblos del distrito, y Ayuntamientos de Liébana (a excepción de Tresviso) sin que por eso faltaran mozos en abundancia, viejos y

nifos de todas edades y clases sociales siendo un lleno completo en la anchuriosa plaza que hay en este pueblo. Llegada la hora y por indicación del redoblante que con mae tria toca el joven Santos Salceda y los melodiosos cantores de las simpáticas jóvenes (en grupo) de este pueblo, se fué levantando la grande mole a la que se fueron arrimando los forzudos mozos allí reunidos dirigidos por los hermanos Domingo y Marcelino Casado, y al *jáunal* que daba don Mariano Gutiérrez, de Barage, se levantó el grande fenómeno y en pocos minutos (que no llegaron a 90) quedó pinado, con el premio de 20 pesetas y demás emolumentos del concurso, *nadie las quiso* (que lástima!) que bien me hubiera valido a mí.

Acto seguido se organizó un estenso baile en el que se lucieron las mas diestras parejas (algunas... si se lo pagan a destajo) y para comemorar tan fausto acontecimiento bailaron, doña Francisca Rodríguez de Huerga, doña Juana Gutiérrez de Soberón, doña María González (Peña) de Larín, doña Petra González de Ten, doña Lina Cantero de Julian, doña Marcelina García de González, doña Francisca Merino de Fernández, doña María-Angel Salceda-Riesco, doña Segunda Cuesta de Señas, doña Gregoria Gómez viuda de Pantorrilla, doña Juana Bedoya viuda de Gómez, doña Josefa Pérez viuda de Gómez, doña Francisca Valberde viuda de Cicero (sirvienta del Médico) y los no menos bailarines don Crisanto Fernández y don Jacinto de Prado, demostrándose en todos los semblantes mucho regocijo y alegría.

Cuando los padres bailan ¿que harán los hijos?

* Por la simpática joven de este pueblo, residente en Buenos Aires, doña Maura Soberón Gutiérrez fué costeada una misa por el eterno descanso de la inolvidable Julia Salceda González también de esta vecindad.

Una vez mas se prueba las simpatías con que contaba la finada, (Q. E. P. D.)

Dios le premie su buena obra.

* Con el nombre de Edelmira ha sido inscripta una niña, primor fruto del matrimonio de don José Casado y do-

ña Manuela Señas, salud para criarla y que se aumente es lo que les deseó.

Sociedad "Picos de Europa" CONVOCATORIA

Se convoca a los señores Socios a la Junta General que el Reglamento previene, para el Domingo 4 de Julio, a las 3 de la tarde en el local de la Sociedad para proceder a la renovación de la Junta Directiva, y para tratar otros asuntos de interés.

Se ruega la puntual asistencia de los señores Socios

La Directiva

Una carta

Señor Director
de LA VOZ DE LIÉBANA

Muy distinguido señor mi-

Abusando de su característica bondad, le ruego dé cabida en las columnas del semanario que tan a satisfacción del público dirige, a las presentes líneas, con el objeto de que sirvan como efusiva despedida del pueblo lebaniego que me ha favorecido con su amistad y condescendencia durante mi estancia en tan bello rincón de la Montaña.

Añadir mas, sería objeto de llamar no poca cuartilla, que acaso no llegaran a expresar, como quisiera, mis sentimientos que creo preferible dejar en la mente de aquellos a quienes me dirijo.

Agradeciéndole tan señalado favor, se repite de usted affm.

y S. S. Q. B. S. N.

Benito Tejerina

Sindicato agrícola Lebano

La Junta directiva del Sindicato agrícola Lebano avisa a los socios que deseen aventureadoras, trilladas o otras maquinarias agrícolas, que hagan los pedidos a la Junta Directiva antes del 30 del actual.

AL VUELO

Solución—No le falta razón a nuestro corresponsal en Pesaguero para mostrarse enojado por los galimatías que en su correspondencia del ultimo número aparecen. El párrafo que dice «con la gracia por arrobas que, el ofrecimiento digo, por toneadas... parece un rompecabezas de Novejarque, y como nuestros lectores no es facil que hayan encontrado la solución, vamos a dársela, aunque ya suponemos que no habrá ninguno que crea que así lo escribió nuestro corresponsal Poldo. Lo que pasa es que el ofrecimiento que si sobra, falta unos renglones mas arriba, que era donde estaba. Allí decía «El Papa contestó agradeciendo el ofrecimiento pero manifestando etc.

Rogamos a don Serio nos dispense el *lapsus* y no se incomode. Ya vé, tambien al Papa le llamamos Benedicto XIV, en lugar de Benedicto XV y suponemos que no nos exija que rectifiquemos.

Nuestro amigo don Benito Tejerina, acreditado peluquero que durante cuatro años ejerció aquí su profesión, marchó a Madrid donde se propone fijar su residencia.

Al marchar nos dirije la atenta carta que en otro lugar publicamos.

Lamentamos la marcha del señor Tejerina, pues era un buen vecino, pacífico y honrado, y que durante el tiempo que residió en Potes hizo una desinteresada y modesta labor de cultura, dando clases de música y enseñando a tocar instrumentos de cuerda a varios jóvenes, con los que organizó una rondalla, que llegó a tocar con gusto y afinación un escogido repertorio, y cultivando su afición al dibujo y la pintura ejecutó algunas obras apreciables y había empezado a dar lecciones de dibujo a algunos jóvenes artesanos.

Lleve feliz viaje el señor Tejerina y le deseamos muchas prosperidades en su nueva residencia.

Ha tomado posesión de la Escuela pública de niños de esta Villa el Maestro D. Casimiro Arguelles que desempeñaba la Escuela de Ciaño y de cuyo nombramiento para esta Escuela dimos cuenta a nuestros lectores hace ya un año.

Ya era hora que terminara la prolongada interinidad en que se hallaba la Escuela de Potes y deseamos que el nuevo Maestro, de quien tenemos los mas favorables informes desempeñe el cargo en bien la enseñanza siquiera por tanto tiempo como el fallecido don Angel F. Soblecero.

En la villa de Aguilar de Campoo falleció el 7 del actual, la señora doña Leonor García de González. A toda su familia y especialmente a su querido esposo don Prudencio González Gómez, y a su padre nuestro buen amigo don Eduardo García Sánchez. A cada de Potes y enviamos nuestro sentido pésame.

Ha llegado a Bares de Valladolid el joven estudiante de Medicina don Fidel Gutiérrez Salceda, después de terminado el curso con brillantes notas.

Nuestro amigo don Luis Soto encargado de esta oficina telegráfica de cuyo ascenso a Jefe de Centro con destino en Santander dimos noticia recientemente, ha marchado con su familia a principios de la semana a tomar posesión de su nuevo cargo.

Le deseamos feliz viaje y rápidos ascensos en su carrera.

Por exceso de rigidez tenemos que dejar de publicar en este número unas interesantes cartillas de don Mateo Escagedo sobre la Iglesia de Lebano, contestando a don Carlos Fernández, presidente de la fiesta de los Lebanoegos en la Habana que nos remite nuestro agente en dicha capital con Pascual Santiveras, una carta abierta de don Macario Gutiérrez y las correspondientes de Valderredible y Vendeigüe, cuyos originales publicaremos en el número próximo y en los sucesivos!

Potes—imp. LA VOZ DE LIÉBANA

ferida Iglesia de la misma familia y casa, antiguo solar de hidalgos, era el virtuoso varón D. Alvaro, hace un año fallecido.

La antigua Iglesia, como todas las de Valderredies, pertenecía al Monasterio de Piasca, cuya donación con sus anejas, fué hecha en el siglo XII, año 1165. Anejo de Buyezo era Lameo hasta el último arreglo parroquial de la Diócesis. La Iglesia es igualmente de nueva construcción debida au bienhechor del mismo, quien la proveyó de vasos sagrados de plata y otros objetos destinados al culto. El apellido Viana es antiquísimo en este pueblo, y en él descansan las cenizas del celebre Ortega.

Otro de los anejos de Buyezo fué el Santuario de San Martín de Tornes, sujeto como otros muchos al de Piasca. Conservó este nombre acaso hasta su demolición, pues, en el siglo XVIII hallamos partidas sacramentales extendidas por curas que se titulaban Beneficiados de San Martín de Tornes.



Fundaciones Benéficas

La obra de fundaciones piadosas que en el transcurso de pocos siglos se ha realizado en esta región, es tan esplendida como admirable en su conjunto, por las multiples y bien elegidas necesidades que tiende a aliviar. Es posible que en tan reducido espacio del planeta no tenga semejante.

Estas obras benéficas, que enaltecen a sus fundadores y a la patria que los vió nacer, deben ser por todos recordadas con orgullo y con entusiasmo defendidas. Ya hemos indicado algunas y dispuestos estamos a dar noticias más detalladas de todas cuantas nos proporcionemos datos suficientes. Lo hacemos juzgando que será uno de los mejores medios para conservar las fundaciones que por fortuna hoy existen, pues, si bien algunas se han extinguido por la misma instabilidad de las cosas humanas, y muchas por incertidumbres y obstáculos del Estado, otras perecieron por abandono, nacido de la ignorancia que de ellas tuvieron lo mismos que hubiesen podido sostenerlas.

Quisiéramos darlas reunidas y de alguna manera or-

Vapores Correos Españoles

De la Compañía Trasatlántica

LÍNEA DE CUBA Y MÉXICO

Salidas fijas todo los meses, el día 19, a las 3 de la tarde.
El 19 de Junio saldrá de Santander el vapor

ALFONSO DOGE

Su capitán don Cristóbal Morale.

Admitiendo pasaje y carga para Habana y Veracruz,
y para Puerto México con trasbordo en Veracruz.

También admite carga para Acapulco y Mazatlán por la vía de Tehuantepec.

Precio del pasaje en tercera ordinaria:

Para Habana pts 235, 11 de impuestos y 2,50 de gastos de desembarque.
Para Santiago de Cuba en combinación con el ferrocarril, 270 11 de imp. y 2,50 de gastos de desembarque.

Para Veracruz 250 y 5 de impuestos.
También admite pasaje de todas clases para Puerto Limón y Colón, con Trasbordo en la Habana a otro vapor de la misma compañía.

Precio del pasaje de tercera ordinaria:

Para Puerto Limón pts 235 y 5 de impuestos. Para Colón 250 y 5 de imp.

LÍNEA DEL RÍO DE LA PLATA

Salidas fijas todos los meses el día último.
El día 30 de Junio a las once de la mañana saldrá de Santander el vapor

CATALUÑA

admitiendo pasajeros de 3.ª clase con trasbordo en Cádiz al

Reina Victoria Eugenia

de la misma Compañía con destino a Montevideo y Buenos Aires.
Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires 235 pts, incluso impuestos.

Nueva línea mensual desde el Norte de España al Brasil y Rio de la Plata

Salidas fijas de Santander el 16 de cada mes

El día 16 de Junio a las 3 de la tarde saldrá de este puerto el vapor

P. de Satrustegui

Para Rio Janeiro y Santos (Brasil) Montevideo y Buenos Aires
Admite carga y pasajeros de todas clases, siendo el precio de la tercera

235 pesetas incluso impuestos.

Para más informes dirigirse a sus consignatarios en Santander señores hijos de ANGEL PEREZ y Compañía Muñoz, 36 Teléfono número 63.

Liébana y los Picos de Europa

Guía descriptiva y anunciativa, con más de 50 fotografiadas y un Mapa a dos tintas
Reseña histórica—Datos geográficos y estadísticos—Itinerarios—Monumentos
y santuarios—Costumbres—Llaniegos Ilustres.

Por la Redacción de LA VOZ DE LIEBANA

PRECIOS

En España... 8 pesetas En América... 5 pts (franco de porte)

Sitios de venta

MADRID—Librería Internacional de Adrián Romo, Alcalá 5.
SANTANDER—Librería Moderna (Acera del Correo), y en las principales librerías.

POTES—En la librería de don Manuel Bustamante, y en la imprenta de LA VOZ.

REINOSA—Librería de don Marcelino Errasti

COVADONGA—Hotel Pelayo

TORRELAVEGA—Librería de don Sebastián Hidalgo, Calle del Comercio

PANES—Imprenta de don José F. Tiron, «El Eco de los Valles»

VALLADOLID—Librería de Viuda e hijos de Montero, Acera 1 y 6

BILBAO—Librería de Villar, Gran Vía 18

OVIEDO—Librería de Hijos de Galán, San Juan 3

LLANES—Librería de don Manuel Tamés

M. XICO—Agente de LA VOZ, Don Angel Gutiérrez, Isabel la Católica 37

BUENOS AIRES—id. id. Doña Julian Fernández Moreno 2401

CAMAGÜEY—id. id. Don Francisco Bueno, Macao 21

HABANA—La Burgalense, Librería de don Roque Autuiano—Monte 43

Los pedidos de provincias y Ultramar diríjanse al administrador de este periódico. A los suscriptores que remiten su importe por anticipado se les servirá el libro franco de porte, añadiendo el costo del certificado cuando así deseen recibirlo.

denadas, pero no nos es posible; así que irán apareciendo a la vez que hagamos referencia de los pueblos donde se hallan establecidas.

Entre las fundaciones más útiles y sencillas, y que por lo mismo no deberían faltar en pueblo alguno, ocupan lugar preferente los Positos. Sabido es que la inmensa mayoría careciendo de medios para comprar trigo cuando están los precios bajos, lo ha de adquirir necesariamente cuando son más elevados. Si por añadidura, el pobre labrador busca el dinero a redito, como ocurre con frecuencia para que quiera más ruina. Pues bien, los Positos atenuarían seguramente estas calamidades. Nos sale al paso en primer lugar el de

BUYEZO

Fundado por don Juan Antonio Gutiérrez Galván, parroco del mismo, fallecido el 10 de Febrero de 1877. A su muerte se halló una memoria de testamento, con fecha 15 de Octubre de 1868, disponiendo:

Que a cuenta de sus bienes se compren cuatro cargas y media de trigo, y se depositen en un sitio destinado a

La Voz de Liébana

Semanario regional de intereses generales

ESQUEMAS MORTUARIAS

En primera plana

Plana entera	200 pts
Media plana	150
A tres columnas	50
A dos columnas	30
A una columna	20

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Liébana un año 6 pts

En el resto de España 8 pts

En el extranjero 20 pts

Tarifa de anuncios

EN CLARTA PLANA

Un año	Medio año	Una inserción
Media plana 250 pts	150	25
Cuarto de plana 150	80	15
Octavo de plana 80	50	10
Diezaviso avo 50	30	5
10 líneas 50	30	10
5 líneas 30	20	5

Campesinos de Liébana

Gran Centro de Producciones Agrícolas

Director propietario:

D. Francisco Vidal y Cedina

Proteedor de la Asociación de
Agricultores de España

Especialidades que recomiendan a esta
antigua y acreditada casa

Arboles frutales

en grandes cantidades de las especies y variedades más superiores que en Europa se cultivan

Vides Americanas

Injertos—Barbados—Estaquillas de inmejorable calidad y absoluta autenticidad

Ca millón de Barbados disponibles de Chasselas berlandieri 41

la clase más superior y recomendada para terrenos calcáreos y secos

Telégrafo y Teléfono núm 28

Se enviará el catálogo de este año y el listín de precios de vides, franco por el correo a quien

JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Díaz Losada

Calle San Francisco, n.º 26. Santander

Cartido completo en artículos de

y plata, á precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata oxidada.

Artículos enchapados de oro de

14 quilates—Se hacen y reforman alfileres á precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa es garantizado su ley.

Compro oro, plata, platino y piedras preciosas.

ese fin. Que el Señor cura y el vecino más hacendado del pueblo distribuyan anualmente los referidos granos, sin interés alguno, pero bajo fianza; Que bajo su responsabilidad estén obligados a devolverlo en el mes de Agosto de cada año. Que una carga es para el pueblo de Lameo y las tres y media restantes para el de Buyezo. Que no ha de haber intervención civil de ninguna clase, y si ésta se mezclase en algún tiempo, declará dicha donación propiedad de sus herederos, y que un traslado de la fundación se archive en la Iglesia parroquial para que conste en todo tiempo.

El bienhechor juzgó piadosamente que otros se moverían con su ejemplo e irían en aumento las donaciones. A si es en efecto, pues según nuestras noticias, pronto será el depósito más crecido que lo es hoy.

La Iglesia actual de Buyezo es de construcción moderna, sus retablos platerescos, y solo tiene de notable la Virgen de los Dolores, tallada en América a principios del siglo XIX. Se edificó a expensas de un hijo del pueblo cuyo nombre no hemos podido con exactitud averiguar y solo sabemos que era de la familia Fernández y Cosío, quienes gozaron la posesión de un Capilla dentro de la re-